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Почему мы не видим Бога?

Окончание на 4-й стр.

М еня часто спрашива-
ют: «Почему мы не 
видим Бога, и видят 
ли Его святые люди?» 

Хотел бы начать издалека.
Сразу вспомнилась одна теле-

визионная передача, где была 
показана серенькая, как мышка, 
бабочка. Но когда её освещали 
ультрафиолетом, на ней появлял-
ся великолепный ковровый узор. 
Красота этого живого существа 
видится только в особом излу-
чении. И те бабочки, которые на 
него реагируют, оказывается, 
способны видеть в ультрафиоле-
те, а наш глаз так не может.

Вообще, человек в окружаю-
щем его мире очень многого не 
видит, не слышит, не обоняет, 
не ощущает... Диапазон нашего 
зрения очень ограничен. Мы ви-
дим лишь узкий промежуток того 
спектра цветов и света, которые 
создал Господь. Так же нам до-
ступен лишь определённый диа-
пазон звуков. И, оказывается, су-
ществует очень много звуков вне 
его. Но есть в природе животные 
и птицы, которые слышат то, что 
недоступно человеческому уху...

Однажды в журнале «Наука 
и жизнь» мне попалась статья, 
где сообщалось о том, что уче-
ные всего мира единогласно 
утверждают: «Человек своими 
органами чувств может воспри-
нимать лишь малый процент 
всей материи Вселенной». То же 
самое и в отношении её энергии. 
Но даже современными сверх-
мощными приборами мы улав-
ливаем только малый диапазон 
энергии Вселенной. Всё то, что 
остается за пределами не только 
нашего восприятия, но и сверх-
чутких приборов, ученые очерти-
ли таким необычным понятием, 
как «темная энергия» и «темная 
материя». «Темная» не в отрица-
тельном плане, а в плане непо-
стижимости для человека. Это 
как черная дыра.

Так  вот,  прочитав  журналь-
ную  статью,  я  вспомнил,  что  
в святоотеческом богословии, в 
библейском языке еще задолго 
до терминов, которые ученые 
сейчас определили для себя как 
«темная материя», «темная энер-
гия», было и остается понятие 
«Божественный мрак». «Мрак» 

не как нечто негативное, отри-
цательное, а как недоступность. 
Это понятие присутствует не 
только в области богословия, но 
и в духовном опыте святых отцов.

Так почему же мы не видим 
Бога? Если мы не в состоянии 
воспринимать многое из того, 
что создано Им, то тем более не 
видим Самого Творца. Иногда я 
говорю с иронией, что, если бы 
муравьи придумывали себе бога, 
они бы представили его в образе 
огромного муравья. Птицы – в 
виде огромной  птицы.  А  чело-
век?  Люди  часто,  оказавшись  
перед непостижимостью Бога, 
перед «Божественным мраком», 
начинают создавать образы, ис-
ходя из тех понятий, которыми 
они обладают, из того, что име-
ется в их памяти, воображении. 
И часто приходят к язычеству. 
Бог же гораздо выше всего это-
го, гораздо сложнее и тоньше.

И все-таки Он не остается за 
пределами нашего понимания 
там, в Своем Божественном 
мраке. Если бы это было так, 
наши отношения с Творцом 
были бы очень проблематичны. 
Как можно верить в Бога, Кото-
рый совершенно от нас далек, 

неописуем и непознаваем?..
Святые отцы, исходя из опы-

та своей духовной жизни, дали 
нам оптимистическую нотку в 
нашем духовном бытии. Они го-
ворили, что Бог отчасти все же 
познаваем. Это было в споре 
святителя Григория Паламы с 
его духовным оппонентом – мо-
нахом Варлаамом. Этот ученый 
муж, владеющий теорией, но не 
имеющий практического опыта, 
утверждал, что Бог совершенно 
трансцендентен, то есть непо-
стижим, Его ни в какой форме 
нельзя ни пережить, ни познать, 
ни описать. А Григорий Пала-
ма, возможно, не имел такой 
базы теоретических, богослов-
ских знаний, однако приобрел 
богатый опыт, когда был мона-
хом-исихастом на Афоне. Он 
возражал, что Господь отчасти 
познаваем. И даже выразил это 
в словах, сказав, что Бог непо-
знаваем для человека в Своей 
сущности, но в Своей благо-
дати, в Своих энергиях присут-
ствует, действует в этом мире 
и переживается человеком не 
иллюзорно, не абстрактно, а 
очень-очень реально.

во Христе
- слово о вере

Протоиерей Сергий Баранов

«Покажите мне Бога – и я 
уверую», – часто говорит че-
ловек в оправдание своего 
неверия. Но и верующий по-
рой задумывается: «Я много 
читаю о Боге, слышу и гово-
рю о Боге. Но я хочу видеть 
Бога, говорить с ним».

«Блаженны невидевшие 
и уверовавшие», – читаем 
в Евангелии от Иоанна. Но 
все-таки возможно ли чело-
веку во время своей земной 
жизни увидеть Бога – своего 
Творца? Где Он? Куда пой-
ти? Куда и как смотреть? Где 
искать?.. Каким образом и 
на каком языке Бог разгова-
ривает  с человеком?..

Об этом мы и хотим пого-
ворить  на страницах нашей 
газеты в большом цикле 
материалов под названием 
«Покажите мне Бога». От-
крывает этот ряд статья ду-
ховника Орского Иверского 
женского монастыря прото-
иерея Сергия Баранова «По-
чему мы не видим Бога?»
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Соборное богослужение
в праздник святителя Николая

Епархиальная жизнь

Богослужение в день тезоименитства
Святейшего Патриарха Кирилла

МОСКВА. 24 мая, в день 
памяти равноапостольных 
Кирилла и Мефодия, учите-
лей Словенских, Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл отмечает день 
своего тезоименитства. 

По традиции в этот день 
Предстоятеля Русской Право-
славной Церкви поздравляли 
представители духовенства, 
власти, общественности, а так-
же мировых христианских и дру-
гих конфессий.

Епископ Орский и Гайский 
Ириней в составе собора ие-

рархов Русской Православной 
Церкви молился за патриаршей 
Божественной литургией, а на-
кануне вечером – за всенощным 
бдением по случаю тезоиме-
нитства Святейшего Патриарха 
Кирилла в кафедральном собор-
ном храме Христа Спасителя.

Уже не первый год мона-
стыри и приходы Москвы дарят 
Святейшему Патриарху нестан-
дартные подарки – те, которые 
способны обрадовать не только 
сердце одаряемого, но и прине-
сти пользу многим людям. В этот 
раз такими подарками стали 
уникальный в своем роде реани-

Священнослужители проводят
встречи, беседы, лекции

никам Православной гимназии свв. 
Царственных страстотерпцев о сво-
ем служении в воинской части и от-
вечал на вопросы детей.

Руководитель епархиального 
отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служению 
протоиерей Вячеслав Кочкин про-
вел беседу в Орском техническом 
техникуме для подростков, состоя-
щих на профилактическом учете в 
комиссии по делам несовершенно-
летних. Также священник встретил-
ся с шестиклассниками школы №13 
и рассказал им о славянской пись-
менности и культуре; провел лекцию 
для первокурсников Орского мед-
колледжа «Не прелюбодействуй».

Настоятель храма св. апостола 
Андрея Первозванного с. Хабарно-
го священник Евгений Селиверстов 
встретился с подростками в ледо-
вом дворце «Победа» и провел бе-
седу о мерах по противодействию 
идеологии терроризма.

Священнослужители Орской 
епархии регулярно выступают с 
разнообразными темами перед 
различными аудиториями слуша-
телей, отвечают на их вопросы.

Епископ Орский и Гайский Ири-
ней провел очередную беседу с 
военнослужащими 13-й Оренбург-
ской Краснознаменной ракетной 
дивизии на тему «Соотношение ду-
ховных и армейских правил как ус-
ловие духовно-нравственного вос-
питания военнослужащих».

Благочинный Орского округа 
протоиерей Александр Куцов бесе-
довал с личным составом войско-
вой части № 84194 на тему «Свет-
лое Христово Воскресение».

Благочинный Ясненского округа 
священник Михаил Яковлев, по-
мощник командира части Яснен-
ской дивизии ракетных войск по 
работе с верующими военнослу-
жащими, рассказал страшекласс-

Духовно-просветительское творчество
протоиерея Сергия Баранова оценили в Томске

ТОМСК. 15 – 17 мая протоие-
рей Сергий Баранов, секретарь 
Орской епархии и духовник 
Иверского женского монасты-
ря, по приглашению митропо-
лита Томского и Асиновского 
Ростислава принял участие в 
мероприятиях, посвященных 
Дням славянской письменности 
и культуры в Томской области.

О масштабах этого праздни-
ка говорит тот факт, что меро-
приятия посетили более 25 ты-
сяч жителей Томской области. В 
числе почетных гостей, прибыв-
ших из многих регионов страны, 
отец Сергий был не случайно. 
Его духовно-просветительское 
творчество давно известно за 
пределами Орской епархии.

Общее направление меро-
приятий определила тема «Гло-
бальные вызовы современности 
и духовный выбор человека».В 
администрации Томской обла-
сти прошли пленарное заседа-
ние и пресс-конференция, где о. 
Сергий обратился к собравшим-
ся с приветственными словами. 
Затем он принял участие в ряде 
мероприятий.

В Томской духовой семинарии 
прошла его встреча с семина-

ристами и преподавателями. Темы 
разговора были разнообразными: 
опыт преодоления духовно-нрав-
ственного кризиса у современного 
духовенства; проблемы проведения 
священниками таинства Исповеди 
в современное время; проповедь 
без души; вопросы духовного на-
ставничества; молитва и общение 
с Богом как основа жизни. По окон-
чании беседы студенты задали во-
просы и получили ответы опытного 
духовника и священника.

В областной научной библиоте-
ке организовали встречу с прихо-
жанами томских храмов. Был пока-
зан, а затем обсуждался его фильм 
«Иерусалим. Ищу Иерусалим». 
Основная его мысль – обретение 
покаянного чувства. Герой фильма 
ставит себя на место библейских 

героев и показывает, и рассказы-
вает, что такое сокрушение сердца. 
Глубоко переживает грех.

В областной библиотеке также 
состоялась встреча со студентами 
вузов Томской области. Они посмо-
трели и обсудили фильмы «Дале-
ко» и «Не забывай меня». Будучи 
автором духовных книг и режиссё-
ром духовно-патриотических филь-
мов, протоиерей Сергий Баранов 
отметил особую роль кино в деле 
духовно-нравственного просвеще-
ния молодежи.

За активное участие в меропри-
ятиях Дней славянской культуры и 
письменности прот. Сергий Бара-
нов награжден Почетной грамотой 
митрополита Томского и Асиновско-
го Ростислава и памятной медалью 
Кирилло-Мефодиевских чтений.

мобиль высокой проходимости 
и портативный переносной уль-
тразвуковой аппарат. Патриарх 
Кирилл передал подарки Цен-
тральной клинической больнице 
свт. Алексия для оказания помо-
щи пострадавшим на Донбассе. 
Учредителем этой многопро-
фильной лечебной организации  
является Русская Православная 
Церковь, а Святейший Патриарх 
– председателем Попечитель-
ского совета этой больницы. 

ОРЕНБУРГ. 22 мая, в день перенесения мощей святителя 
и чудотворца Николая из Мир Ликийских в Бар (1087), в Ни-
кольском кафедральном соборе состоялась праздничная 
Божественная литургия.

В день престольного праздника собора Высокопреосвященному 
Вениамину, митрополиту Оренбургскому и Саракташскому, сослу-
жили Преосвященный Ириней, епископ Орский и Гайский, Преосвя-
щенный Алексий, епископ Бузулукский и Сорочинский, духовенство 
епархии и гости праздника в священном сане.

В центральной части храма были установлены образ святителя 
Николая, а также икона и святые мощи великомученика Георгия По-
бедоносца, принесенные в рамках всероссийского молебна о Победе.
На сугубой ектении были вознесены особые прошения. Епископ Ор-
ский и Гайский Ириней прочитал молитву о Святой Руси. По отпусте 
Литургии было совершено славление свт. Николаю. Митрополит Ве-
ниамин поздравил всех собравшихся с престольным торжеством и 
поблагодарил за совместную молитву. Затем духовенство совершило 
молебное пение перед святыми мощами вмч. Георгия Победоносца.
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Ученики Православной гимназии г. Орска
успешно окончили учебный год

ОРСК. 20 мая в Православной гимназии во 
имя святых Царственных страстотерпцев при 
приходе Преображения Господня прошла тор-
жественная линейка.

В Спасо-Преображенском храме епископ Ор-
ский и Гайский Ириней в сослужении благочинно-
го Орского округа, директора гимназии протоие-
рея Александра Куцова совершил Божественную 
литургию, за которой молились ученики и препо-
даватели православной гимназии.

ОРСК. В храме Преображения Господня после окон-
чания Божественной литургии состоялось освящение 
знамени Орского хуторского казачьего общества.

Чин освящения знамени совершили благочинный Ор-
ского округа Александр Куцов, духовник общества свя-
щенник Александр Карпунин и священник Игорь Пахомов. 
От хуторского общества присутствовали атаман общества 
Сергей Рузманов, товарищ атамана Геннадий Колодяж-
ный, начальник штаба и казаки общества. После освяще-
ния протоиерей Александр Куцов вручил знамя казакам и 
обратился к присутствующим с пастырским словом.

Освящение знамени Благословил приставов
ОРСК. 19 мая протоиерей Алек-

сандр Куцов посетил церемонию 
присяги новых сотрудников Феде-
ральной службы судебных приставов 
России по Оренбургской области.

Священник благословил принявших 
присягу и в своём обращении пожелал 
им при исполнении своих обязанностей 
относиться к человеку прежде всего 
как к образу и подобию Божию.

Юные спортсмены показали силу духа, ловкость и выносливость
ОРСК.  20 мая во Дворце спорта «Юби-

лейный» состоялся городской турнир 
среди юношей и девушек по вольной 
борьбе, который организовала Орская 
епархия совместно с Орской федерацией 
вольной борьбы.

На церемонии торжественного открытия 
турнира епископ Орский и Гайский Ириней 
обратился с напутственным словом. Преос-

вященный владыка отметил, что очень рад 
в очередной раз видеть всех на татами, по-
желал юным спортсменам успехов и напом-
нил, что за них радуются окружающие люди 
– родные, близкие, друзья и тренеры.

С приветственными словами к участни-
кам и гостям спортивного праздника также 
обратились тренер, мастер спорта СССР, 
основатель Орской школы вольной борьбы 
Юрий Чернов и индивидуальные предпри-

ниматели Геннадий Колесников, Николай 
Голев, Рифат Шарипов, которые пожелали 
подрастающему поколению только победы и 
ни в коем случае никогда не сдаваться.

За награды боролись более ста сорока 
борцов в возрасте от шести до двенадцати 
лет – воспитанники спортивных школ «Зе-
нит», «Лидер» и спортивного клуба смешан-
ных единоборств «Рать» при Свято-Георги-
евском кафедральном соборе.

Поддержать участников соревнований 
пришли их родные и друзья. В зале цари-
ла шумная атмосфера спортивного празд-
ника: болельщики не смолкали, тренеры 
подсказывали своим воспитанникам, какой 
захват лучше применить; борцы демон-
стрировали броски, проходы, захваты – то, 
чему научились за год.

По окончании соревнований каждому 
участнику вручили по спортивному шейке-
ру, победители были награждены медалями 
и грамотами. Были отмечены спортсмены-
борцы В. Шарипов и А. Яруллин, выполнив-
шие норматив кандидата в мастера спорта. 
В качестве организатора соревнований епи-
скоп Ириней вручил им по тысяче рублей.

В упорной борьбе немало наград взяли 
и воспитанники спортивного клуба «Рать», 
которые заняли восемь первых, пять вторых 

и шестнадцать третьих мест.
Орская федерация вольной борьбы по-

благодарила епископа Орского и Гайского 
Иринея за организацию турнира и вручила 
ему Благодарственное письмо.

Ребята рисовали на асфальте
и участвовали в играх
В воскресных школах Орской епархии были организованы меро-

приятия, приуроченные ко Дню детства.

ОРСК. В Духовно-просветитель-
ском центре при Пантелеимонов-
ском храме для учащихся воскрес-
ной школы прошло мероприятие, 
посвящённое Дню детства. Дети 
смотрели и участвовали в театра-
лизованном представлении «Ох, 
уж эти детки!», которое подгото-
вили и провели участники театра-
студии «Крылья»; путешествовали 
на паровозике, посещали весёлые 
уроки, играли в футбол, строили 
геометрические фигуры, собирали 
«букет смеха». Всем было весело 
и интересно. Закончилось меро-
приятие праздничным чаепитием.

НОВОТРОИЦК. В детской вос-
кресной школе имени блгв. кн. 
Александра Невского при Петро-
павловском соборе г. Новотроиц-
ка состоялся конкурс рисунков на 
асфальте «Божий мир». На терри-
тории храма ребята с удовольстви-
ем рисовали мелом свой «Божий 
мир». В завершении конкурса ди-
ректор школы Юлия Канаева по-
благодарила детей и их наставни-
ков за активное участие, вручила 
победителям грамоты и пожела-
ла всем дальнейших творческих 
успехов. Все участники мероприя-
тия получили сладкие призы.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА
на второе полугодие 2023 года

Индекс издания – ПН610.  Подписка – с любого месяца

Оформить подписку можно в любом отделении связи
Оренбургской области или через интернет на сайте
«Почта России» по адресу https://podpiska.pochta.ru/

православной газеты
«Жизнь во Христе – слово о вере»

После бого-
служения все 
собрались в 
актовом зале 
на торжествен-
ную линейку. 
Под аплодис-
менты в зал 
были при-
глашены вы-
пускники 11-го 
класса (клас. 
рук. Лестер 
Ромеро) и вы-
пускники 9-го 
класса (клас. 
рук. Лариса 
Цембелюк).

С поздра-

вительным словом к выпускникам обратился 
Преосвященнейший Ириней.

Состоялось награждение отличившихся гимна-
зистов за прилежное поведение, хорошую учебу и 
активное участие в жизни гимназии и городских 
мероприятиях. Почетных грамот за отличное вос-
питание детей и активное участие в развитии и 
жизни гимназии удостоились и родители.

К двадцатилетию гимназии весь педагогиче-
ский состав был награжден Почетными грамота-
ми Министерства образования РФ.
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Н о как мы можем пере-
живать Бога и пере-
живать именно Его? 
Что-то мы можем ви-

деть, что-то слышать, но ограни-
ченно. Духовный же мир видится 
сердцем. Поэтому о нем можно 
говорить не только как о средото-
чии нашего «Я», но и как об органе 
зрения и мироощущения.

Оно – не аппарат, который 
перекачивает кровь, это не перво-
степенная его задача. Сердце 
ощущает более тонкие области 
мироздания, которые мы не можем 

сможете Его встретить. Великая 
простота приходит через таинство 
молитвы. Не через процесс раз-
мышления, не через судорожное 
искание, а, наоборот, через отказ 
от всего интеллектуального, му-
дрого, как Господь сказал: «Безум-
ных мира избрал, чтобы посрамить 
мудрость» (см.1Кор.1:27). «Без-
умное» – это не сумасшествие, а 
отказ от мудрости земной, уход 
через молитву в великую простоту. 
Именно об этом святые отцы гово-
рят, когда употребляют выражение 
«чистый ум». Чистый, как белый 
лист бумаги. У нас часто бывает 
неправильное понимание чистоты 

Бога в этих чрезвычайных поняти-
ях, но сколько бы мы ни старались 
придать великости, всегда можно 
сотворить более великое и приду-
мать более чрезвычайное. То есть 
что бы мы ни творили для себя в 
описании Бога, оно всегда будет 
малым, всегда будет ограничивать 
Бога, Его совершенство.

Оказывается, самое великое – 
это не великая сложность, а вели-
кая простота.

Никакие духовные практики 
и упражнения не дают этого со-
стояния, кроме умной Иисусовой 
молитвы, потому что там есть Хри-
стос и глубина сердца.

мы никогда не сможем стать той 
Личностью, с Которой соединяемся.

Поэтому мы с вами не можем 
делать этих вещей, мы не в обоже-
нии. Делаем только то, что в нашей 
мере, человеческой. Но все выше 
меры возможно для Бога. Я часто 
привожу слова Апостола Петра: 
«Господи, Твое учение так велико, 
да кто же это может вместить?» 
Иисус сказал: «Человекам это не-
возможно, Богу возможно все» 
(см. Мф.19:26) Мы иногда, не по-
нимая этих  вещей,  входим  в  со-
стояние  разочарования,  трагедии,  
когда напрягаемся, но не можем 
выполнить эту меру.

пой, – только ощущаем, что вокруг 
что-то есть. Он отчасти чувствует 
пространство по рассказам близ-
ких, как нам святые рассказывают 
о прекрасном духовном мире. Мы 
доверяем им, их опыту, но сами ни-
чего не видим.

Как же нам войти в видение ду-
ховного мира? Господь говорит та-
кие точные слова, определяющие 
принцип этого видения: «Блажен-
ны чистые сердцем, ибо они Бога 
узрят» (см Мф 5:8). Но даже эти 
слова мы никак не можем уловить. 
Мы стараемся вести нравствен-
ную, моральную жизнь, а Бога не 
зрим. И возникает вопрос: о чем же 

Окончание. Начало на 1-й стр.

Почему мы не видим Бога?

ума и чистоты сердца. Некоторые 
понимают грязность, как лист, на 
котором написаны хульные слова. 
Но испишите его самыми прекрас-
ным словами – он тоже будет не 
чистый, а исписанный.

Имеется ввиду чистота как со-
вершенная простота. Чистый ум 
не засорен ни плохим, ни хорошим, 
чист от всего, кроме Бога. А Он 
очень прост. Без примет и описа-
ний. Как только начинаем описы-
вать Господа – мы умаляем Его. 
Самыми прекрасными словами, 
категориями, мыслями, словосо-
четаниями… Только начинаем опи-
сывать – ограничиваем рамками, 
пытаемся «впихнуть» Его в наше 
описание – и тем самым умаляем.

Люди, которые ведут правиль-
ную духовную жизнь – умную, 
сердечную – в таинстве молитвы 
в какой-то момент отказываются 
от описания Бога, оставляют ум 
чистым в молитве, и Бог сам им 
открывается, но не в их катего-
риях и критериях, а совершенно 
иным образом.

Пример из паримий, которые 
мы читаем на пророка Илию, – как 
он молился на горе, и первым было 
такое посещение: гром и молния. 
Но Священное Писание говорит: 
«И не в громе Господь. Потом было 
великое сотрясение земли: И не в 
трусе Господь. И явился Бог Илии 
в веянии тихого легкого ветерка» 
(см. 3 Цар.19:11-12).

Не случайно в Священном Пи-
сании выстроен этот контраст. На 
нем Господь показывает, где Он 
есть. Нам всегда хочется описать 

человек отчасти становился Бо-
гом. И тогда творил уже, как Бог.

Человек ограничен. Все, что 
сверх меры, может сделать только 
Бог, и чтобы исполнить эту меру, 
человеку в таинстве молитвы 
нужно соединиться с Ним и стать 
одним целым, и тогда на молитве 
творит сам, как Бог.

Чтобы быть кем-то, нужно отча-
сти перестать быть самим собой. 
Иначе в этом соединении будет 
всегда доминировать наше «я», и 

Рожден слепым. Мы все рож-
даемся от Адама с Евой, как го-
ворит пророк Давид: «И во гресех 
роди мя мати моя» (см. Пс.50:7), 
с этим греховным поражением, с 
этой слепотой. Мы не видим духов-
ного мира. Даже не подозреваем, 
насколько он прекрасен, потому 
что нам не с чем сравнивать, мы 
такими рождены. Слышим толь-
ко от святых людей, что тот мир 
прекрасен, но даже представить 
себе его не можем. Мы, как сле-

Хотите, я вам 
расскажу, как про-
исходит чудо на 
молитве?

Какое было со-
стояние у святых, 
когда они, по сло-
ву Христову, гово-
рили: «Будет» – и 
было, «Встань» – и 
вставал, «Остано-
вись» – и останав-
ливался? Это чудо 
неподвластно че-
ловеку, оно невоз-
можно для него. А 
когда происходили 
такие чрезвычай-
ные случаи в исто-
рии христианства, 

Апостол Павел восхищен был в рай и там 
видел и слышал то, что и пересказать чело-
веческим языком нет возможности.

Спаситель, проходя мимо слепца, известного всему Иерусали-
му, не спрашивая его ни о чем, даже о его вере, – исцелил его.

Потому что из-за своей невостре-
бованности просто «атрофирова-
лось»: человек не пользуется им, и 
оно у него редко работает.

А по замыслу Божию это глав-
ный орган. Но наш вектор зрения 
направлен только на видимое, ося-
заемое, материальное. Духовный 
мир, как и орган духовного зрения, 
часто человеку не нужен. Однако 
на примере святых отцов видно, 
что этот орган в некоторой степени 
можно возвратить к изначальному 
состоянию. Если практикой и ду-
ховной аскетической жизнью тре-
вожить его, он начинает оживать. 
Человек должен из рассеянности 
и расхлябанности перейти в со-
средоточенность. Святые отцы на 
собственном примере свидетель-
ствуют нам, что это возможно.

И вот, когда сердце и ум воз-
вращаются к своему первоначаль-
ному состоянию, то действительно 
начинают нечто видеть. Но это 
видение не в обычном формате. 
Видеть сердцем – это совершен-
но не то, что видеть глазами; слы-
шать сердцем – не то же самое, что 
слышать ушами. После того как 
апостол Павел был вознесён до 
третьего неба, на вопрос: «Что ты 
там видел?», сказал: «Совершен-
но нет слов. Мне трудно ответить, 
потому что придется ссылаться на 
примеры из земного мира, и если 
я буду описывать, то придется не-
бесное низводить до земного, а я 
видел там нечто иное». Его спроси-
ли: «Что ты слышал?» – «Не могу 
описать вам, что я слышал. Только 
свидетельствую, что все это очень 
реально» (см. 2 Кор.12:4)

Так же и в отношении Бога. 
Если мы будем пытаться пережи-
вать Его только в формате наше-
го привычного миросозерцания, 
то можем прийти к язычеству или 
каким-то иллюзиям, фантазиям. 
Начнем выдумывать себе бога. Но 
Господь открывается нам Сам и 
совершенно иным образом. Нам 
нужно оставить для Него чистую 
страничку, чтобы Он Сам писал на 
ней, а не писать самим.

Хотите увидеть Бога? Нужно 
двигаться в правильном направле-
нии. Ведь можно прилагать усилия, 
проявлять искренность, но идти 
не туда. Бог находится в великой, 
совершенной простоте. Пока в ва-
ших головах и сердцах будет слож-
ность, вы не сможете увидеть Его. 
Будет всё о Боге, да без Бога.

Пока вы будете сложными, не 

видеть или слышать.
Конечно, сердце 

как орган чувств до 
конца еще не умерло 
в современном, греш-
ном человеке. Но по-
чему оно видит очень 
мутно? Почему так 
плохо мироощущает? 

замарать грязью или испачкать 
шоколадом, – мы будем одинако-
во нечистые. Правда же? Вот эту 
тонкую грань многие христиане 
не улавливают. Им кажется, что 
чистота – это чистота только от 
греховных помыслов. Но чистота 
сердца не в том, чистота – в дев-
ственности, в не-примеси ниче-
го: ни хорошего, ни плохого. Так 
жили святые отцы-исихасты, ко-
торые творили Иисусову молитву 
и входили в состояния созерца-
ния. Даже куча добрых помыс-
лов может заслонить нам Бога, 
как испачкать нас шоколадом, и 
наше сердце не сможет быть чи-
стым. А некоторые люди в про-
цессе духовной жизни постоянно 
стимулируют добродумание. Есть 
даже такое выражение: «Имей 
всегда добрые помыслы». Но по-
мыслы – всё равно помыслы. Они 
всё равно принесут беспорядок в 
ваше сердце, и оно потеряет эту 
девственную чистоту без примеси 
и плохого, и хорошего.

Когда мы занимаемся молит-
вой, умной молитвой, сердечной, 
должны понять, что стремимся к 
той чистоте сердца, которая узрит 
Бога, и эта чистота не только от 
греховных помыслов – в это вре-
мя должна быть чистота от всего, 
что не Бог. В нашем уме и в нашем 
сердце должна быть одна един-
ственная короткая, девственная, 
чистая мысль – «Иисусе, Иисусе, 
Иисусе, Иисусе». Как только туда 
приходит что-то ещё, даже самое 
доброе, оно начинает эту девствен-
ную, очень точную мысль услож-
нять и замутнять. Кристально чи-
стая вода – это вода без примесей.

«Блаженны чистые сердцем, 
ибо они Бога узрят» (Мф.5:8). Ког-
да мы молимся, не должны думать 
ни о хорошем, ни о плохом. Мы 
должны держать, я даже говорю 
«держать», а «не думать», в серд-
це одну короткую мысль, которая 
должна перейти не в мысль, а в 
саму Личность – Иисусе, Иисусе, 
Иисусе, Иисусе. А потом уже во 
Христе, вместе со Христом, во-
йдет в ваше сердце весь мир, за 
который вы можете молиться. Но 
это будет во Христе. Когда от че-
ловека ждут какого-то конкрет-
ного доброго дела, он говорит: 
«Извините, я задумался о хоро-
шем, и не сделал элементарного». 
Это духовные фантазеры. Нужно 
очень реально жить Христа, а во 
Христе уже всё придет.

Не расстраивайтесь, вы никогда 
и не сможете, может только Бог. И 
это начнет происходить, когда вы 
сами от себя перестанете что-то 
творить, а будете соединяться с Го-
сподом и уже творить через Него.

В Евангелии есть чтение о 
слепорожденном, кото-
рый не мог видеть этого 
прекрасного мира так, 

как видим его мы. Господь исце-
ляет этого человека и дарит ему 
счастье видеть. Представляете, ка-
кая разница  – находиться в полной 
темноте и вдруг увидеть близких 
тебе людей, всё то, о чем они тебе 
рассказывали, а у тебя не было 
даже ассоциации, потому что ты 
рожден слепым. Одно дело, когда 
человек уже что-то видел и поте-
рял зрение. И совершенно другое, 
когда появился на свет незрячим, у 
него нет даже образов. И вдруг для 
него открывается этот прекрасный 
мир. Какое потрясение, в добром 
смысле этого слова, какое счастье.

какая природа была у этого явле-
ния? Когда человек на молитве 
соединялся с Господом настолько 
близко и плотно, что переставал 
быть просто человеком, он отчасти 
становился Личностью Бога. Бог 
отчасти становился человеком, а 

Протоиерей Сергий Баранов

Господь говорит? Что 
это за чистота сердца, 
которая позволяет ви-
деть духовный мир и 
в нем Самого Бога? В 
чём её смысл?

Я хочу вам са-
мую важную вещь 
сказать: если нас 
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П
реподобный Харитон Исповедник, идя однажды 
в Иерусалим, задержан был разбойниками, ко-
торые, не найдя ничего у него взять, самого его 
связали и заключили в своем подземелье (пе-

щере). Когда разбойники ушли на свой промысл, Хари-
тон, оставшись один, обратился всем сердцем и душой к 
Богу, прославляя Божье провидение и размышляя о не-
ожиданном нападении на него разбойников, благодарил 
за все милосердного Отца небесного, поручая Ему всего 
себя. Когда занимался он этим размышлением, видит, 
что из расселины появился змей (гадина), приполз к кув-
шину с молоком, вдоволь попил из него и вместо благо-
дарности испустил в кувшин свой яд.

Разбойники, возвратясь в свое жилье, уставшие и 
жаждущие, прежде всего начали пить молоко и так мно-
го пили, что потом уже не хотели ничего ни пить, ни есть. 
Спустя короткое время почувствовали внутри себя боль 
и дурноту столь сильные, что попадали на землю и умер-
ли внезапной смертью.

Таким образом святой Харитон в пустыне сделался 
наследником и единственным господином бесчестного 
поселения и всех его богатств. И не тщетно. Освободив-
шись с Божьей помощью от уз своих, устроил он на том 
месте славную общежительную обитель, употребив на то 
одну часть оставшегося от разбойников большого богат-
ства, другую же часть его раздал нищим, церквям и дру-
гим монастырям, обратив таким образом пещеру раз-
бойников в храм Божий, а богатства их на дела добрые.

Э
та история произошла в 
Израиле. Йони, солдат Ар-
мии обороны, был ранен 
снайпером-террористом 

на посту в Хевроне. Все в распо-
ложении спали крепким сном. По-
терявший сознание Йони истекал 
кровью и медленно умирал. Един-
ственным, кто услышал выстрел, 
был ефрейтор из соседнего под-
разделения. Он подоспел вовремя. 
Йони был еще жив. Солдат пытал-
ся остановить кровь и звал на по-
мощь... Вскоре раненого вместе со 
спасшим его ефрейтором достави-
ли в госпиталь на вертолете.

Врачи позвонили его родите-
лям, и они прибыли в госпиталь. 
Мать Йони рыдала, пока хирург 
объяснял, что опасность позади, 
но, не подоспей на помощь другой 
солдат, их сын был бы мертвым. 

Родители Йони пожелали не-
медленно увидеть спасителя их 
сына. Но им объяснили: ефрейтор 
отправился в расположение части, 
а имя его в спешке не записали. 
Йони, вернувшись в часть, стал 
искать боевого собрата: рассылал 
объявления в газеты и расспраши-
вал всех знакомых и незнакомых 
солдат. А родители поместили на 

двери своего магазина объявление 
с подробным описанием всего, что 
произошло. 

Однажды мать Йони заметила, 
что одна взволнованная покупа-
тельница вновь и вновь перечиты-
вает текст объявления. Оказалось, 
ее сын Яир во время субботней по-
бывки рассказал родителям, как 
он услышал во время утреннего 
дежурства выстрел и помог спасти 
жизнь раненого солдата из другого 
подразделения. Женщины созво-
нились с сыновьями, и вскоре все 
встретились. Мать Йони крепко 
расцеловала Яира и назвала его 

своим сыном. «Ты спас и меня…» 
–  глотая слезы, сказала она.

Улучив момент, мать Яира ото-
звала в сторону свою новую «род-
ственницу» и спросила:

– Ты меня узнаешь?
– Нет, а разве мы встречались?
– Да. Это было 20 лет назад. 

Я приходила в ваш магазин за 
хлебом и молоком. У меня были 
тяжелые времена, а я была бе-
ременной… и не находила иного 
выхода, кроме аборта. Ты ласко-
во отнеслась ко мне, и я тебе от-
крылась. Тогда ты стала убеждать 
меня, что сейчас тяжелые времена, 
но очень часто бывает так, что бла-
гополучие приходит через большие 
трудности. Ты говорила о радости 

быть матерью, о том, что ты тоже 
беременна, о том, что и у тебя не-
простые времена, но ты с радостью 
ждешь своего ребенка. Ты гово-
рила о том, что самое дорогое на 
свете слово – мама. Ты так горячо 
говорила о моем будущем ребен-
ке, что я видела его на моих руках, 
видела, как ласкаю и целую его. 
Ты одержала победу, в тот день я 
решила сохранить ребенка. Бог от-
платил тебе за твое добро.

– О чем ты говоришь?
– Яир – тот самый мальчик, ко-

торому мы с тобой подарили жизнь, 
и это Всевышний послал его на по-
мощь Йони в то раннее утро, чтобы 
спасти его. Теперь у каждой из нас 
по два сына. Пусть Бог хранит их!

Пути Господни
неисповедимы

Спасение после крушения

К
орабль, потерпевший крушение, затонул неподалеку от 
острова. Выжил единственный мужчина, который добрал-
ся до земи и стал ждать спасения, счастливый, что выжил.
День за днем он ждал и молился, но помощи все не было.

В один из дней он возвращался в дом, который построил за 
долгие годы, и увидел, что дом горит. Сгорело и все имущество, 
которое он использовал для жизни на острове.

Мужчину охватили ярость и отчаяние.
– Я столько лет здесь молился! Я просил Тебя! – обратился он 

к Господу. – Ты же не только не спасаешь меня, но отнимаешь 
все, что у меня было.

В изнеможении он заснул рядом с пепелищем.
Следующим утром мужчина проснулся и увидел корабль, ко-

торый подплыл и забрал его с острова. Он спросил у капитана: 
«Как вы меня нашли? Я ждал столько лет». «Мы увидели боль-
шой костер на острове», – ответил капитан.

Каждый из нас слышал или сам произ-
носил фразу, ставшую уже афоризмом: 
«Неисповедимы пути Господни». Но не все 
знают, что её автором является апостол 
Павел. В послании к Римлянам он пишет: 
«О, бездна богатства и премудрости и ве-
дения Божия! Как непостижимы судьбы 
Его и неисследимы пути Его!» (Рим.11:33).

В первоисточнике звучит слово «неис-
следимы». Это значит, что исследовать за-
мыслы Бога, то есть узнать и изучить их, 
невозможно. Человеческому разуму не 
под силу пройти «по следам» Божествен-
ного замысла и понять все его повороты.

С течением времени слово «неиссле-
димы» было заменено на привычное нам 
«неисповедимы». В переводе со славян-
ского это значит то, что нельзя выразить 
словами. Нечто, что не поддаётся понима-
нию, непостижимо для ума.

Вспомним известный рассказ из Отеч-
ника: «Авва Антоний, будучи приведен в 
недоумение глубиною домостроитель-
ства Божия и судов Божиих, воскликнул: 
“Господи! Отчего некоторые из человеков 
достигают старости и состояния немощи, 
другие умирают в детском возрасте и живут 
мало? Одни бедны, другие богаты? Отчего 
тираны и злодеи благоденствуют и обилу-
ют всеми земными благами, а праведные 
угнетаются напастями и нищетою?” Долго 
был он занят этим размышлением, и при-
шел к нему глас: “Антоний! Внимай себе и 
не подвергай твоему исследованию судеб 
Божиих, потому что это душевредно”».

Христианин должен верить промыслу 
Божию и благодарить Господа за каждое 
жизненное событие, будь оно радостным 
или печальным. У Бога на всё свои планы, 
которые человеку понять невозможно. 

Одно из коренных свойств Бо-
жьих – провидение: видеть 
все происходившее, происхо-
дящее и собирающееся про-

исходить в будущем времени как на-
стоящее, и иметь всемогущую заботу 
о сохранении своих творений и раз-
умном управлении явлений, ими про-
изводимых по непреложному закону 
причин и следствий.

Бог от века предвидит, каким об-
разом каждый сотворенный предмет 
(живое существо или вещь) создан и 
для чего предназначен. Вместе с тем 
Он предусматривает, какие препят-
ствия или неудобства могут при этом 
встретиться. Для устранения этих пре-
пятствий Всеблагий Бог благоволил 
избрать и указать те средства для по-
мощи человеку, с которыми бы он мог 
достичь своей цели (предназначения). 
Все это Бог установил с самого начала 
создания мира и необъятной Своей си-
лой произвел в дело.

Если мы рассматриваем какие бы 
то ни было происшествия и явления, 
не вникая в их причины и последствия, 
то нам многое кажется случайным, т.е. 
нашим счастьем или несчастьем. Если 
посмотрим на них с истинной точки 

зрения, т.е. судить будем по разуму Бо-
жьему, то увидим, что в мире нет ниче-
го случайного, что происходило бы без 
воли, провидения и промысла Божье-
го. Попечение Божье безгранично и 
обнимает всё. Всемогущий Бог в одно 
мгновение, одним незаметным движе-
нием ока проникает и видит все места: 
высоту неба и широту земли, глубину 
моря и сокрытое в преисподних ме-
стах. Ничто не бывает без причины.

Справедливо сказал Августин: 
«Всё то, что мы, не понимая, считаем 
происходящим случайно, неразумно 
и без всякого Божьего распоряжения, 
совершается по Божьему устроению».

Объясним это примером. Господин 
посылает двоих слуг в одно и то же 
место, но различными дорогами, не 
сказав об этом ни одному, ни другому. 
Встреча их в том месте есть случайная 
по отношению к слугам – они не ду-
мали встретиться друг с другом, но не 
случайная по отношению к господину.

Часто мы обманываемся в том, что 
называем случайностью то, в чем от-
крываются высочайшая Божья Пре-
мудрость и Провидение. Приписы-
вающие что-либо счастью (фортуне) 
отрицают Божье провидение. Не слу-

У Бога случайностей нет чайно произошло, чтобы разбойники 
бросили со страху труп убитого ими 
человека в гроб Елисея, где брошен-
ный, коснувшись костей Елисеевых, 
тотчас ожил. Не случайно Моисей был 
положен в осмоленную тростниковую 
корзину и пущен на воду, где нашла 
его дочь Фараона и усыновила. Не слу-
чайно Ахаав, царь израильский, был 
поражен стрелой, пролетевшей между 
швов панциря. Истинно же эта стрела 
направлена была рукой Божьей, как и 
та, которая поразила Иулиана отступ-
ника, только для пустившего ее было 
это случайностью.

Не случайно воробьи влетели в дом 
Товита и лишили зрения добродетель-
ного мужа (испустив на глаза помет). 
Это последовало по распоряжению 
Божьему и видно из слов Ангела, 
спутника Товии, сказавшего ему: «Это 
было угодно Богу, дабы испытать твое 
терпение». Случайно ничего не быва-
ет. Не случайно было повеление Кеса-
ря Августа сделать перепись народа 
во время Рождества Христова. Не слу-
чайно встретился Христос и беседо-
вал с Самарянкой при источнике Си-
харском. Все это было предусмотрено 
и записано в книгах Божественного 
провидения еще прежде всех веков.

Святитель
Иоанн (МАКСИМОВИЧ)

Как разбойники помогли
основать обитель

Как Господь отплатил добром за добро
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Неотступность в молитве
    
Иисус Христос учит нас называть Бога своим Отцом. Он 

говорит, что Бог заботится о нас, как о Своих детях, если 
мы обращаемся к Нему. Он учит: «Просите, и дано будет 
вам; ищите, и найдете; стучите, и отворят вам, ибо всякий 
просящий получает, и ищущий находит, и стучащему отво-
рят. Если даже вы, будучи злыми, даете детям вашим те 
блага, которые они у вас просят, то тем более Отец Небес-
ный даст Святого Духа просящим у Него» (см.: Лк 11, 1–13).

Желая показать ученикам, что следует всегда молить-
ся и не унывать, Господь рассказал им такую притчу: «В 
одном городе был судья, который не боялся Бога и не сты-
дился людей. В том же городе жила вдова, которая посто-
янно ходила к нему и просила защитить ее от обидчиков. 
Долгое время судья отказывал ей, но наконец сказал себе: 
“Пусть я и Бога не боюсь и людей не стыжусь, но так как 
эта вдова не дает мне покоя, защищу ее, чтобы она не при-
ходила больше докучать мне”» (Лк 18, 1–8).

Господь спросил: «Слышите, что сказал несправедли-
вый судья? Так неужели Бог не защитит людей, которые 
неотступно взывают к Нему!»

Самолюбивая
и смиренная молитва

    
Бог внимает молитве смиренной, а не само-

любивой и гордой. Некоторым людям, которые 
гордились своим благочестием и с презрением 
относились к другим, Господь рассказал такую 
притчу:

«Два человека вошли в храм помолиться: один 
фарисей, а другой мытарь. Фарисей, став, молил-
ся сам в себе так: “Боже! Благодарю Тебя, что я 
не таков, как прочие люди, грабители, обидчики, 
грешники, или как этот мытарь: пощусь два раза 
в неделю, даю десятую часть из всего, что приоб-
ретаю”. Мытарь же, стоя вдали, не смел даже под-
нять глаз на небо, но только повторял: “Боже! будь 
милостив ко мне грешнику!” Говорю вам, что этот 
человек ушел домой более оправданным перед 
Богом, чем первый. Потому что каждый, возвы-
шающий себя, будет унижен, а унижающий себя 
возвысится» (см.: Лк 18, 9–14).ПРОСИТЕ,

и дано будет вам
Терпение в молитве
Никогда не думайте, что по первой молитве, по пер-

вому прошению получите всё просимое от Бога: надо 
заслужить, заслужить постоянством молитвы, постоян-
ством надежды на Бога, постоянством веры в то, что 
Господь не откажет, если будете неуклонно, неустанно 
молиться Ему. Надо верить в это, надо знать, что необ-
ходимо неотступно молиться Богу, как эта вдова, умо-
лявшая судью, чтобы он защитил ее. Только благодаря 
неотступности своей просьбы получила она просимое. 
Так и мы получим от Бога просимое только тогда, когда 
будем просить с великим терпением, с неоскудеваю-
щим упованием. Помнить надо о святом терпении, что 
велика эта добродетель.

Святитель Лука (Войно-Ясенецкий)

Возложите на Господа всю печаль вашу от 
всего сердца, и Он сотворит благопотребное 
вам. Сами молитесь усердно и много и дома, 
и в церкви. Сторонняя молитва не во главе 
стоит, а идет вслед за вашею и служит ей 
подспорьем... Ища милости у Господа, сами 
милость оказывайте другим. И если не ока-
зывали или мало и неусердно оказывали, 
кайтесь в этом и давайте обет быть всегда 
милостивым к нуждающимся. Вооружась та-
кими расположениями, ждите с полным упо-

Ж
ил в Петер-
бурге один 
добрый и 
благочести-

вый вельможа. Имел 
он дом, множество 
друзей. К сожалению, 
он имел несчастье под-
вергнуться немилости 
государя: на него воз-
вели какую-то клеве-
ту, отдали под суд, и 
дело грозило тюрьмой. 
Несчастный вельможа 
заболел и слег от горя 
в постель. Все преж-
ние друзья от него от-
вернулись.

В это время приехал 
в Петербург строгий 
подвижник Валаамско-
го монастыря отец На-
зарий. Он был знаком 
с нечастным вельможей 
и зашел утешить его 
в скорби. Несчастная 
супруга хозяина броси-
лась в ноги отцу Наза-
рию и взмолилась:

– Помолись, отец, 
чтобы дело моего 
мужа получило до-
брый исход.

– Хорошо, – от-
ветил старец, – ко-
нечно, надо молиться 
Господу, но необходи-
мо попросить ходатай-
ства и приближенных 
государя. Дайте мне 
немного денег, я сам 
попрошу их за вас.

Старцу подали зо-
лота.

– Нет, – сказал 
он, – это мне не го-
дится. Нет ли медных 
или мелкого серебра?

Подали тех и дру-
гих. Отец Назарий 
взял деньги и ушел.

Поздно вечером он 
опять пришел к вельмо-
же и спокойно сказал:

– Все царские при-
ближенные обещали 
похлопотать за вас; 
успокойтесь и ждите 
радостных вестей.

И действительно 
– старец еще сидел у 
постели больного, как 
последний получил из-
вестие о благополучном 
окончании его дела. 
Радостная весть благо-

творно подействовала 
на больного. Вельмо-
жа начал благодарить 
старца и просил его 
сказать, кто из прибли-
женных государя при-
нял наибольшее уча-
стие в его беде, за кого 
ему надлежало молить-
ся и кого благодарить. 
Только тут открылось, 
что отец Назарий ни у 
кого из ближних к го-
сударю людей не был. 
Вместо этого он целый 
день ходил по улицам 
города и раздавал бед-
ным деньги, взятые им 
у вельможи.

– Итак, благодарите 
Господа, – сказал в за-
ключение старец. – Он, 
Милосердный, внял мо-
литвам убогих и поло-
жил на сердце доброму 
государю еще раз пере-
смотреть ваше дело. Да 
не забывайте и вельмож 
Господа – ваших бла-
годетелей, нищих и убо-
гих. Их молитва многое 
может пред Престолом 
Божиим!

Ища милости, милость оказывайте другим
ванием, что определит о вас Господь. Ждите 
желаемаго, но не предрешайте, что так опре-
делит Господь, а предавайте сие на волю Его 
с полною покорностию принять от Господа, 
что благоугодное Ему будет послать вам. Не-
достаток такой покорности покривляет мо-
литву и лишает её силы: ибо без неё молитва 
будет иметь такой смысл: хочешь-не хочешь, 
Господи, но подай; или по поговорке: «вынь 
да положь».

Святитель Феофан Затворник

– Иногда, когда я прошу Бога о чём-то 
и не получаю, то задаю себе вопрос: «А 
слышит ли Бог мою молитву?»

– «Ли» означает, что ты сомневаешься в 
любви Божией и таким образом сама анну-
лируешь свое прошение в самый момент его 
подачи, а значит и теряешь право на внеоче-
редное обслуживание.

– Когда я прошу Бога о чём-то и не полу-
чаю этого сразу, нужно ли настаивать?

– Да, нужно. Смотри, когда мы идём в 
какое-нибудь учреждение и обращаемся к 
ответственному лицу с просьбой, то иногда 
приходится проявлять настойчивость, что-
бы добиться желаемого. «Прошу, помогите, 
а иначе я не уйду отсюда». Так и в молитве 
требуется настойчивость: с настойчивостью 
просили и хананеянка – Христа, и вдова – не-
праведного судию.

– Но чем больше проходит времени 
и моя просьба остаётся без ответа, тем 
больше я расстраиваюсь.

– Когда мы просим чего-либо в молитве, 
то должны ждать с терпением. Однажды у 
меня опух глаз и сильно болел. Я трижды 
ходил к иконе Божией Матери и просил Её 
об исцелении, чтобы я мог по ночам читать 
Псалтирь. Взял и масло от лампады перед 
иконой, помазал им глаз, но он не проходил. 
Через несколько дней стало ещё хуже; глаз 
болел сильнее и опухал всё больше. Прошло 
15 дней. Тогда я опять со смирением пошёл к 
иконе и сказал: «Матерь Божия, прости меня; 
ещё раз Тебя побеспокою». Опять взял масло 
из лампадки и только помазал им глаз, как он 
тут же выздоровел. Неужели Богородица не 
могла и в первый раз исцелить мне глаз? Но 
для моей пользы Она оставила меня постра-
дать. И ты проси со смирением и терпеливо 
жди. Молитва, которая творится с верой, бо-
лезнованием, настойчивостью и терпением, 
если просимое будет нам во благо, бывает 
услышана.

Преподобный Паисий Святогорец

В молитве нужны настойчивость и терпение

Их молитва многое может пред Престолом Божиим

Почему молитвы наши не бывают услыша-
ны? Святитель Феофан Затворник так гово-
рит по этому поводу: «Часто мы воссылаем 
прошения наши к Богу неусердно, будто ми-
моходом, а помолившись сегодня, уже зав-
тра ждем исполнения своей молитвы, не ду-
мая попотеть и потрудиться в молитве. Вот 
и не слышится, и не исполняется молитва 
наша, потому что сами не исполняем закона 
уповающей и усердной неотступности».



Правда ли, что семейные 
пары, которые не расписа-
ны в ЗАГСе, не допускают-

ся до причастия? Если правда, 
то почему же раньше не было 
такого? Ведь часто крестьяне 
создавали семьи в деревнях 
без всяких официальных до-
кументов и ходили в церковь, 
их причащали. Об этом мне 
бабушка рассказывала.

До революции роль органов ЗАГСа игра-
ли метрические церковные книги, и цер-
ковное венчание предполагалось для всех 
подданных Российской империи как един-
ственный вид законного брака. Роспись в 
ЗАГСе появилась после революции и де-
крета «Об отделении Церкви от государства 
и школы от Церкви», а венчание в СССР 
юридическую силу потеряло. Теперь в свя-
зи с тем, что многие люди предпочитают не 
заключать брак, а сожительствовать друг 
с другом без всяких обязательств и рас-
ходиться, Церковь венчает только те пары, 
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ПРАВДА ЛИ, ЧТО?..
Сегодня на вопросы
читателей отвечает 
личный секретарь епи-
скопа Орского и Гай-
ского Иринея, настоя-
тель храма Казанской 
иконы Божией Матери, 
руководитель инфор-
мационно-издатель-
ского отдела Орской 
епархии священник
Максим БРАЖНИКОВ

Мне подруга сказала, 
что кроме обычных гре-
хов существуют еще и 

какие-то смертные. И что если 
их совершить, то сразу умрешь. 
А если не умрешь, то в рай тебе 
дорога закрыта навсегда. Прав-
да ли это? И что это за грехи?

Смертными грехами в православной 
традиции называют тяжелые согрешения, 
которые ведут к духовной смерти, а не к 
моментальной физической смерти или же к 
«закрытию дороги в рай». У святителя Игна-
тия Брянчанинова читаем: «Смертные грехи 
для христианина суть следующие: ересь, 
раскол, богохульство, отступничество, вол-
шебство, отчаяние, самоубийство, любоде-
яние, прелюбодеяние, противоестественные 
блудные грехи, кровосмешение, пьянство, 
святотатство, человекоубийство, грабеж, 
воровство и всякая жестокая, бесчеловеч-
ная обида. Только один из этих грехов – 
самоубийство – не подлежит врачеванию 
покаянием, но каждый из них умерщвляет 
душу и делает ее неспособною для вечно-
го блаженства, доколе она не очистит себя 
удовлетворительным покаянием…» 

Также смертными грехами в богослов-
ских трудах называются те, за которые 
человек не приносит покаяния, но, более 
того, начинает их оправдывать и постепенно 
полностью подчиняет им свою волю. Посте-
пенно воля человека, живущего в смертном 
грехе, перестает испытывать нужду в Боге, 
а душа теряет веру в Него и таким образом 
погибает – почему и называется такой грех 
смертным. Тем не менее Господь в Таинстве 
исповеди прощает любой грех, если грешник 
приносит искреннее покаяние, и постепенно 
дает человеку силы освободиться от оков 
греха. Полное отречение от греха, полная из-
мена жизни, решимость совершить это – вот 
такие методы борьбы с смертными грехами.

Правда ли, что есть ико-
на, на которой человек 
изображен с собачьей 

головой?

В старину была традиция изображать 
мученика Христофора (2 век) с собачьей 
головой, так как по древним представ-
лениям римлян считалось, что он про-
исходил из страны «кинокефалов» или 
язычников, носивших на головах собачью 
шкуру. По другому довольно позднему 
сказанию, получившему распростране-
ние на Кипре, святой от рождения имел 
прекрасную внешность, которой прель-
щались женщины. Желая избежать со-
блазнов и постоянно беспокоивших его 
женщин, он молился о том, чтобы Господь 
дал ему безобразный облик, после чего и 
стал похожим на собаку. В 18 веке Святей-
ший Синод запретил такие изображения 
как противоречащие здравому смыслу и 
истории, но некоторые старинные иконы с 
его изображением можно еще встретить.

? ?
Недавно в святоотече-
ской литературе прочла, 
что после воскресения 

мертвых тела умерших лю-
дей будут иметь идентич-
ный вид с прежними своими 
телами. Например, прп. Ма-
карий Египетский писал: «В 
воскресении все члены вос-
креснут и сделаются свето-
видными», но «каждый, ис-
полнившись Духа, останется 
в той же природе и сущно-
сти: Петр останется Петром, 
Павел – Павлом, а Филипп 
– Филиппом…» Мое земное 
тело  уродливо и очень не-
красиво, и я тешила себя на-
деждой, что после смерти 
душа наконец-то освободит-
ся от этого бремени. А теперь 
я в полном отчаянии. Неуже-
ли правда, что от этого без-
образного тела мне не изба-
виться даже на Небесах?

Не отчаивайтесь! По некоторым свято-
отеческим сведениям считается, что Бог 
как податель красоты изменит тела людей 
так, что в них не будет никакого уродства. 
Слова преп. Макария о «природе и сущ-
ности» говорят о том, что мы останемся 
людьми, и сущность (то есть данные нам 
от рождения личностные качества и лич-
ностная идентификация) останется той 
же. Что же касается красоты тела, то по-
сле Воскресения мертвых уже не будет в 
людях ни безобразия, ни уродства, так как 
эти качества считаются продуктом грехо-
падения человека, а в Царстве Небесном 
уже нет и не будет никакого греха – и зна-
чит, не будет ничего безобразного.

?

?

?
Правда ли, что нельзя хранить вперемешку фото-
графии живых и мертвых людей? А если на одном 
снимке – пятеро и трое из них живы, а двое уже 

умерли? Тогда что, фотографию разрезать на части?

Это суеверие. Храним ведь мы в одном альбоме фотографии своих умерших 
родственников и наши детские или взрослые, где многие еще живы? Никакие по-
добного рода действия не могут влиять на то, сколько на свете проживет человек.

?
Правда ли, что если человек ни разу в жизни не 
причастился Христовых Таин, то он не спасется для 
вечной жизни?

В Евангелии от Иоанна Господь Иисус Христос говорит собравшимся: «Яду-
щий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его 
в последний день» (Ин. 6:54). Толкуя их, праведный Иоанн Кронштадтский пи-
шет: «Если пречистые Тайны оставляют мне грехи, значит, верно и то, что в них 
Тело и Кровь Спасителя. Если верно следствие, то и причина. Животворящие 
Тайны действительно очищают грехи мои, покоят, оживляют мою душу. Если 
я скажу, что не очищают, не покоят, не оживляют, то я буду подобен диаволу – 
ложь. Но я громогласно должен сказать и говорю, что они покоят, оживляют. А 
Сам Господь говорит, что Дух животворит» (Дневник, Т3, 1859-1860).

Таким образом, причащение 
Святых Таин – это и лекарство от 
греха, это и оживление человека, 
душа которого смущена от мно-
гих искушений, это и соединение 
с Богом, а через это соединение 
– залог спасения человека. Когда 
Господь говорит: «Я воскрешу его 
в последний день», – Он показыва-
ет, что воскреснут для Царства Не-
бесного те люди, которые имели с 
Ним связь через достойное вкуше-
ние Его Тела и Крови. Поэтому да, 
спасение без причащения Святых 
Таин вряд ли возможно, если это 
не крайний случай, наподобие си-
туации с благоразумным разбойни-
ком, распятым рядом со Христом.

которые прош-
ли регистрацию 
брака в органах 
ЗАГС, так как 
требует от супру-
гов ответствен-
ного подхода к 
хранению верно-
сти друг другу.
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Ф
еодор Г. Гюне – русский, 
лютеранского вероиспо-
ведания, житель города 
Эдмонта в Канаде – уже 

многие годы страдал острой язвой 
желудка, и никакие лечения не при-
носили ему облегчения. 19 июля 1952 
года у него началось внутреннее кро-
вотечение.

Его повезли в госпиталь, где он, в 
виду крайней опасности для жизни, 
немедленно подвергся операции. В те-
чение этой операции биение его серд-
ца вдруг остановилось, и он «скончал-
ся». Однако после массажа сердца, 
который продолжался какое-то опре-
деленное количество минут, оно опять 
начало биться. Его жене и детям, 
ожидавшим в госпитале результата 
операции, было сообщено, что дольше 
десяти минут сердце не может оста-
ваться без биения. «Но мы ведь не 
знаем точно, сколько времени сердце 
вашего мужа оставалось без биения, 
– сказал врач. – Очевидно, период 
наступившей смерти был дольше, чем 
эти десять минут, так как доступ кис-
лорода к мозгу был уже прекращен; в 
результате этого процесс разложения 
мозга уже начался со всеми призна-
ками смертельной агонии. Даже если 
бы он случайно остался жив, его мозг 
был бы поврежден до конца жизни».

Его жена, которая в то время была 
православной лишь по наименованию, 
так описывает эти события:

– На следующий день у него на-
чались конвульсии; его привязали к 
постели; наступила страшная агония. 
Он оставался в бессознательном со-
стоянии больше недели. В течение 
этого срока друг нашей семьи, г-жа 
Варвара Гириллович, посоветовала 
нам отслужить панихиду по блажен-
ной Ксении, говоря: «Вот увидите, 
через полчаса ему будет лучше!». Она 
дала мне пузырек с ваткой внутри; 
этот пузырек когда-то содержал масло 
из лампадки над могилой блаженной 
Ксении, и ватка когда-то была пропи-
тана этим маслом. Она мне сказала, 
чтобы я перекрестила лоб и грудь мо-
его мужа и затем положила пузырек 
под его подушку. Никто из нас вовсе 
не знал, кто такая была эта Ксения, 
но я немедленно заказала панихиду в 
церкви и от себя уже попросила, что-
бы также отслужили молебен перед 
Курской иконой Божией Матери, так 

как я слыхала, что многие получи-
ли помощь по молитвам перед этой 
иконой. Обе службы были сразу же 
отслужены. Полчаса спустя мой муж 
в первый раз открыл глаза, произнес 
мое имя и попросил «масла». Я по-
думала, что он голоден и просит по-
есть; но он едва слышно промолвил: 
«Теперь я себя лучше чувствую». Я 

И только после посещения 
архимандритом Антонием 
(теперешним архиепископом 
Сан-Францисским), привез-

Пройдёт 10 лет – и ей
будут молебны служить

В конце 1970-х, в годы учё-
бы в Ленинградском госу-
дарственном университете, 

я поставила себе целью посетить 
все действующие храмы Ленин-
града. Так однажды приехала на 
Смоленское кладбище. Во время 
службы, и особенно на панихиде, 
поразило повторяющееся в каждой 
записке имя «Блаженная Ксения».

Выйдя из храма, отправилась 
бродить по заснеженному кладби-
щу и вскоре остановилась у зако-
лоченной наглухо часовни. Вокруг 
не было ни души. Я уже соби-
ралась уходить, как вдруг из-за 
часовенки (которую я только что 
обошла!) вышла старушка в очень 
бедной одежде.

– Что это за часовня, бабушка? 
– обратилась я к ней.

– Тут, деточка, лежит святая 
блаженная Ксения, помолись ей.

– Святая? Почему же её по-
минают за упокой? Ведь святым 
служат молебны.

– А вот пройдёт десять лет 
– и ей будут молебны служить, 
– сказала старушка и, пока я раз-
глядывала часовню, исчезла так 
же внезапно, как появилась.

Стояла зима 1978 года. Вспом-
нила я об этой встрече десять лет 
спустя, когда Поместный Собор, 
проходивший летом 1988 года, 
причислил к лику святых блажен-
ную Ксению Петербургскую.

Отрезвило от пятилет-
него заблуждения

М
оя соседка, неверующая, 
очень страдала, когда узна-
ла, что её муж уже пять лет 

ей неверен. Они долго разговари-
вали, и она простила ему, желая со-
хранить семью (у них двое детей). 
Но муж не имел силы вырваться 
из этой связи и стал готовиться 
уйти из дома. Соседка плакала и 
просила помолиться о ней.

В это время я читала свидетель-
ства людей о помощи святой Ксе-
нии. Нашла адрес кладбища, где 
святая похоронена, и написала ей 
письмо, моля помочь моей знако-
мой и её мужу. Не прошло и меся-
ца, как соседка пришла радостная 
и сообщила, что её муж узнал о 
страшной нечестности и лицемерии 
той женщины и что это отрезвило 
его от пятилетнего заблуждения.

Святая блаженная Ксения Петербургская известна каждому верующему в России. История ее земной жизни говорит об истинной 
святости этой женщины. Она снискала почитание и любовь людей еще при жизни, так как Господь дал ей дары прозорливости 
и чудотворения. Но и после смерти Ксения Петербургская совершила и продолжает совершать неимоверное количество чудес.

6 июня исполняется 35 лет со дня прославления (1988 г.) святой блаженной Ксении Петербургской на Поместном Соборе РПЦ

Освобождение из цепких объятий
уже наступившей смерти

сле того, как он окончательно пришел 
в сознание, сияющий радостью отец 
сказал ей: «Я видел Ангелов; теперь 
я буду жить», – и всё просил, чтобы 
ему показали «голубую икону». Спу-
стя некоторое время, когда уже не-
много окреп, он рассказал следующее.

О
н чувствовал, что находится 
где-то посреди темных тун-
нелей, стараясь изо всех сил 
перебраться через трубы в 

глубоких канавах, где было ужасно 
холодно. В то мгновение, когда он 
почти уже падал в какую-то темную 
яму, наверху, на поверхности земли, 
ему явилась старая женщина в муж-
ском одеянии, в коротком кафтане и 
высоких сапогах. Она взяла его за 
руку и старалась несколько раз его 
оттуда вытащить. Каждый раз, когда 
он чувствовал, что падает в какую-то 
топь, она его тянула вверх и наконец 
вытащила из темной ямы на свет. Там 
он и увидел, во что эта женщина была 
одета, и также то, что она за собою 
тащила сани, на которых лежала голу-
бая икона Божией Матери.

Женщина подошла к какой-то не-
достроенной церкви и начала под-
возить на своих санях кирпичи к ее 
лесам. «Я предложил ей свою по-
мощь в этом деле, но она ответила, 
что должна сама это выполнить», – 
в заключение сказал г-н Гюне, ко-
торый решительно ничего не знал о 
блаженной Ксении.

тогда поняла, 
чего он просил, 
и еще раз пома-
зала его ваткой 
и перекрестила 
его, после чего 
он очень скоро 
заснул. С этого 
дня началось его 
выздоровление.

Когда наша 
дочь впервые 
увидела его по-

шим ему книжечку с описанием жиз-
ни блаженной Ксении и с ее изобра-
жением, он сообразил, кто она была, 
и воскликнул: «Это та самая женщи-
на, которую я видел!»

Его здоровье восстанавливалось с 
удивительной быстротой. Г-жа Гюне 
пишет: «Когда мы уезжали из госпи-
таля, старшая сестра милосердия была 
тронута до слез: ведь никто не верил, 
что мой муж останется живым! Когда 
я поблагодарила доктора, он сказал 
мне: «Не благодарите меня; это был 
Кто-то, стоящий выше меня». А 26 
августа, в день памяти святителя Ти-
хона Задонского, мой муж был принят 
в лоно Святой Православной Церкви 
и с тех пор деятельно участвует в ее 
жизни, исполняя обязанности помощ-
ника церковного старосты».

Сравнительно недавно г-ну Гюне 
представилась возможность в первый 
раз увидеть оригинал Курской иконы 
Божией Матери, когда он посетил 
Эдмонтскую епархию. С благоговей-
ным трепетом он смотрел на нее и 
сразу узнал эту великолепную, поис-
тине чудотворную икону, украшенную 
блестящей ярко-голубой ризой, точ-
но такой, какой он ее увидел в по-
тустороннем мире, везомой блажен-
ной Ксенией, которая, будучи своим 
юродством во Христе превыше мира 
сего, отворила ему врата к вечному 
спасению, нам же даруя возможность 
лицезреть Божию неизмеримую ми-
лость к человечеству.


